

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

¡Pobre obrero!

Para miras políticas le agruparon en sociedades de resistencia; declaró la guerra al capital, rebasó la línea de las justas peticiones y quiso vengarse de las injusticias con él cometidas, empleando la fuerza del número contra la fuerza del derecho.

Todo lo que tienen de simpáticas sus pretensiones cuando son razonables, tienen de abominables cuando se convierte en tirano. Los procedimientos violentos a que tan inclinados nos sentimos los pueblos meridionales, se emplearon contra maestros y años de obra; disminuyó la demanda de brazos; se empleó la maquinaria allí donde la permitían las condiciones del trabajo, y el obrero quedó en el terreno económico en peores condiciones que antes. El paro forzoso, la falta de trabajo, fué el único resultado para la mayoría de los obreros guiados como borregos por manos hábiles, que haciéndoles concebir bellas esperanzas de felicidad y repartos de propiedades, les sacaban honestamente el dinero para suscripciones, viajes de propaganda, etc., etc.

Mucho tiempo lleva el obrero pagando cuotas semanales, y no ha visto todavía ni aumento de trabajo, ni cooperativas de consumo, ni socorros de ninguna clase; en cambio ha visto desórdenes en la administración, malestar y miseria.

La mejor prueba de que el socialismo y ateísmo llevan al obrero por mal camino, está en que no les hablan nunca en los mítines de nada útil, de nada conveniente a sus intereses. Cajas de ahorro, seguros, mutualidad, todo lo que eleva al obrero está desterrado de semejantes reuniones. Peroran contra la autoridad, el capital y la religión; fomentan el desorden, la inmoralidad e indisciplina; apartarle de la honradez para lanzarle en montón contra los cimientos del edificio social, y subir sobre él hasta los balcones del granero del presupuesto, comiendo allí tranquilamente mientras los de abajo gritan, chillan y se desesperan.

¿Pedir en esas reuniones el fomento de las obras públicas? ¿Para qué? Lo importante es comer sin trabajar. Tened la completa seguridad de que cuando todo el mundo sea socialista los panecillos saldrán espontáneos junto a la boca del consumidor. ¿A qué procurar la elección de buenos Concejales, de inmejorables, Diputados? Nada, nada; al obrero hay que hablarle contra la Religión y sus Ministros; así se entretiene y no ve.... más allá, que es lo que nos trae cuenta. ¡Pobre obrero!

Músicos y danzantes.

El famoso bloque, que formado a impulsos del movimiento periodístico, resultó de papel, muere en frío apenas nacido.

El Liberal trueno contra Moret y compañeros de albaraca terrorista. El Mundo hace más que tronar, echa la casa por la ventana en eso de sacar a relucir la ropa sucia.

Todo un artículo de fondo dedica el último de los diarios citados a poner de manifiesto las ambiciones y egotismos de sus correligionarios en libertad, democracia y demás zarandajas para deslumbrar incautos.

De buena fe hemos trinado contra el proyecto terrorista de Maura; apasionadamente— la política es vida y es lucha— aplaudimos a cuantos en esta campaña contra un proyecto ridículo pusieron todo de su entendimiento ó calor de su entusiasmo, y llamemos a Moret in-

signe, y creámos en Azcarate, y veámos, como hijos de Noé, desahucados de Romanones, sin acordarnos de sus oscuras relaciones mercantiles con el Estado, pasando una esponja pidiolos por aquel discurso de apertura de Tribunales en el que se pedía castigo para el pensamiento, cuando Maura mismo ha dicho en el Congreso que el pensamiento no delinque.

Al obrar de esta suerte pensábamos que la vida impone a todos, a Moret y Azcarate como al más misero de los mortales, tristes realidades en la lucha por la conquista del pan, y en que a Romanones se le podían perdonar regias adulaciones, porque si se enriqueció en Arraryanes también fué el Ministro de la Gobernación que no evitó la bomba de Mateo Morral, y tenía necesidad de seguir triscando por los departamentos ministeriales. Estos antecedentes determinaban nuestra tolerancia; creíamos en los hombres liberales, en las masas liberales, en la regeneración de los liberales.

Y aunque el escepticismo a somaba irónico en nuestra conciencia, lo enterrábamos con palatadas de fe, no creyendo que los elocuentes voceros de la Princesa fueran gente de tablas, farsantes alquilados para una función de gala, juglares que escamoteaban ideas a la vista de un público que merecía todos los respetos.

Más abajo, en otro momento de sinceridad, añade el articulista:

«Solos hemos de seguir nuestra ruta, lamentando los generosos esfuerzos de nuestros compañeros, asqueados al ver cómo los liberales tratan de empequeñecer una campaña que se ha hecho con vistas a las ideas, pensando en la defensa de los fueros del pensamiento, incapazmente atropellados por los propósitos gubernamentales, convirtiéndola en una lucha de Romanones, Alba y Villanueva por migajas del Poder, en una debilidad de Canalejas, en una ausencia.... íbamos a decir en una fuga de Moret, y de nuestro entrañable amigo D. Melquíades Álvarez, frente al Jefe de los conservadores.»

«No seremos azafates de esos ex Ministros que van cortejados a provincias, como si el público de Valencia, de Santander y de Gijón estuviera en otras latitudes, y no fueran, sobre todo los levantinos, gente despierta que sabe cómo ni Romanones, ni Amalio Jimeno, ni nuestro amigo D. Tomás Maestre, tienen pizca de prestigio para subir a un tablado en nombre de la libertad, y con la representación de ese elocuente comisionista que dirige al partido liberal, ó del elocuente y ex joven orador que aguantó ayer el chaparrón maurista.»

Finalmente, pone de relieve las abnegaciones a que se entregarán los liberales en el Poder, cuando tengan la carne en el asador, diciendo así:

«Porque lo estamos, no seguimos las ideas y venidas de esas ardidillas de la política, que se afanan por liberalizar a España. Y eso que de corazón deseamos que vengan cuanto antes al Poder; es más, en secreto diremos a nuestros lectores que lo necesitamos porque la tirada de El Mundo es todavía muy corta, y si viniera esa gente la animaríamos con campañas populares y con las crisis constantes en la política. ¡La verdad es que este Maura es insostenible, ni siquiera cambia de Ministros!

Mientras El Imparcial venteanado el olorcillo de una cartera, trabaja denodadamente porque el bloque no se resquebraje, escribiendo estas irasas:

«Las cosas han llegado a un punto en que no ha de haber más que dos banderas y dos campos. De un lado los ultraconservadores, los reaccionarios, los clericales con Maura a la cabeza. Del otro se halla la gran familia democrática.

Pues.... recuerdos a la familia.

La libertad del trabajo y el Sindicato de San José.

Nada más injusto que las acusaciones de intranquilidad que se atribuyen al Sindicato de San José por sus enemigos. Amigo siempre de conciliar los intereses de los obreros y los gustos ó simpáticas de los dueños de obras, no ha habido un solo caso desde su fundación en que se

haya negado el personal a trabajar donde quiera que se le ha llamado, sin mirar ni preguntar si allí trabajaba personal no asociado al Sindicato. Muchos casos pudiéramos citar en confirmación de este aserto, sin que haya uno solo en que puedan los enemigos probar lo contrario.

Para el dueño de una obra que se esta ejecutando en las Covachuelas por los obreros del Centro, se encargaron unos balcones al herrero del Sindicato, y éste se apresuró a hacerlos y presentarlos en tiempo oportuno. Más tarde, un conocido industrial que vive en la plazuela de la Roparía, encargó al citado otro obra parecida, y no obstante ser personal ajeno al Sindicato, se prestó a ello. En diferentes ocasiones y para otros ramos de obras se ha acudido por los dueños de obras a los artistas que tenían costumbre como después probaremos, y ni en un solo caso ha puesto óbice el personal del Sindicato.

Cierto que hay en esto una limitación que tiende a dar seguridad a los propietarios, de que donde trabajen los del Sindicato no habrá hueigas injustas; pero no podran decir que en las obras se haya rechazado a nadie.

Por el contrario, el Centro de Sociolades obreras, a juzgar por lo que vecinos observando, debe tener acuerdos de una intranquilidad siempre reprochable. No se contenta ya con rechazar en sus obras a cualquier obrero libre ó que no esté asociado con ellos, sino que llega a intolerancia en lo que se refiere al Sindicato de San José, a tal punto, que no ejecutan obra alguna por independiente que sea, en las casas donde hayan estado uno de éstos. Citaremos algunos casos de los muchos que tenemos en cartera. Se hacían reparaciones en el Cuartel de la Guardia civil, fué necesaria obra de fontanería, se avisó donde tenían costumbre, y aún no han parecido. En el Hospital de Afuera se ejecutaban obras por el Sindicato, avisaron al maestro pintor de la casa, bajó, se enteró de que estaba el personal indicado, y se negó a trabajar. Lo mismo ha sucedido con el papeleta a la señora dueña de la casa núm. 3 de la calle de Juan Labrador, y recientemente al Sr. Obrero de la Catedral, quien intentó para estos días de la fiesta del Corpus que trabajara personal del Centro con el del Sindicato, y los del Centro se negaron en redondo. Preguntase al arriba industrial citado, y él contestará, que para evitarse perjuicios ha tenido que prescindir de su herrero por imposición de los carpinteros del Centro. Es más, ha llegado la ridiculez de un maestro de hojalatería a tal punto, que se ha negado a componer en el taller una regadera porque pertenecía a una casa donde habían trabajado los del Sindicato.

No es nuestro ánimo molestar a nadie con los casos que llevamos citados, que por esta causa omitimos nombres y fecha, que pudiéramos citar; pero ya que se acusa al Sindicato de intranquilidad, bueno es que el público toledano sepa que la intranquilidad está en los enemigos, que acostumbrados a ser los dominadores de todo, no se avienen a que haya otro centro que reclame los derechos que la ley le concede.

Cierto que los iniciadores hacen visitas, procuran llevar el convencimiento a las personas que hablen, les exponen las ventajas que a su juicio tienen los obreros del Sindicato; pero esto lo hacen, no a favor de ellos, que nada se echan en el bolsillo con semejantes trabajos, sino a favor de los obreros que a su juicio les merecen la consideración y aprecio. Y si es permitido al comerciante hacer el género y al industrial buscar clientela, ¿por qué no se ha de permitir esto mismo a los iniciadores ó favorecedores del Sindicato? Siempre llevarán la ventaja al Comerciante y al industrial de no trabajar en favor de sus intereses propios, sino a favor de la clase obrera católica, la cual es noble y digna de alabanza.

Maestros del Sindicato de San José.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, plaza de San Justo, número 3.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Marcelo Guzmán, calle de San Juan de la Penitencia, núm. 16. También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Moutañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Peregrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confien, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, núm. 6.

De Arriería.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Pronósticos del tiempo.

(Prohíbida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos).

Las depresiones del sábado 20 en Escandinavia, en el Adriático y en el Mediterráneo, solamente ejercerán en la Península alguna influencia en la mitad oriental, por donde se desarrollará alguna lluvia ó tormenta de corto radio, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

El domingo 21, mientras evolucionarán centros borrascosos en el S. E. y centro de Europa, llegará al N. O. de Francia una nueva depresión del Atlántico que causará algunas lluvias y tormentas en nuestro N. O. y N., con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 22, pasarán por Francia y por nuestra Península núcleos de fuerzas perturbadoras que producirán lluvias y tormentas, especialmente en la mitad oriental, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Mejorará el estado atmosférico general de la Península el martes 23, porque las depresiones referidas se hallaran en el Mediterráneo superior, y solamente ocasionarán algún chubasco y tormenta en el N. y N. E.

Del 24 al 25, seguirá dominando el buen tiempo en nuestras regiones, pues los centros de baja presión de Italia y del Atlántico tan sólo ejercerán alguna influencia en el N. E. y N. O. el 24, y en el S. O. el 25.

El viernes 26, empezará a perturbarse de nuevo la situación atmosférica de la Península, debido al avance hacia nuestro S. O. y N. O. de otras fuerzas del Atlántico, que ocasionarán lluvias y tormentas en Portugal y Galicia, desde donde se extenderán un tanto hasta la región central, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El sábado 27, penetrarán en la Península las fuerzas del Atlántico, y producirán lluvias y tormentas, principalmente desde las regiones centrales hasta el Cantábrico, con los mismos vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El domingo 28, habrá una depresión en el golfo de Gascuña, y seguirán registrándose en la Península algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 29 al 30, las depresiones de Irlanda, del N. O. de la Península y del Mediterráneo superior, ocasionarán tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional.

Señores.

EUCARISTÍA

Salvo, Santa Eucaristía; salvo, augusto Sacramento; salvo, Centro soberano de los divinos misterios. Salvo, Corazón y Arteria, por donde el rasgado pecho de Cristo se sangre arrojó sobre su místico cuerpo. Salvo, misterioso abismo, de donde brota a los cielos la fuente de amor y vida que refrigera al sediento.